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丽水一家高档理发店免费给工地的工人们

理发，但一段时间后，来理发的工人却越来越少

了。

从一名工人口中得知真相后，理发店老板

廖雄被迫“涨价”，将门口“免费理发”的招牌换

成了“民工兄弟剪发10元”。没想到，来理发的

工人比之前更多了。

近日，钱江晚报记者见到了廖雄，原来，被

迫“涨价”的背后，是一个关于理解与尊重的温

暖故事。

本报记者 段罗君

老板说：民工兄弟，请大大方方来享受服务

从“免费”到“剪发10元”
丽水一家理发店“被迫”涨价

第一次走进高档理发店，工人们显得有些拘

谨，看着满是泥浆的雨鞋在干净的地面上留下一

串脚印，觉得很不好意思。不少工人坚持站着洗

头，生怕弄脏洗头椅。

廖雄微笑着拍拍他们的肩膀，“不要紧。”并提

醒店员，不能当着工人们的面擦洗头椅。

理完发，看着镜子里清爽精神的模样，工人们

很开心：“从没想过自己能在这么好的理发店剪头

发。”虽然不收费，但一推一剪都很用心。为了表

示感谢，工人们也会送来一些饮料，廖雄都一一谢

绝了。

来理发的老顾客看到店里那么多工人，觉得

奇怪，得知缘由后，大家都很支持廖雄，“这是好

事，你放心大胆去做！”

两个月后，店里却突然冷清下来，来免费理发

的工人越来越少，这让廖雄百思不得其解。后来，

从一位工人口中得知了真相：大家都知道这家理

发店价格不便宜，兄弟们觉得免费理发，心里过意

不去，就不好意思再来了。这些话，深深触动了廖

雄。

深思过后，廖雄将门口“免费理发”的招牌换

成了“民工兄弟剪发10元”。

“的确，他们肯定不舍得花一大笔钱去剪头

发，只是希望能有个实惠的价格，但并不想占便

宜，我应该从内心深处去尊重他们，让他们可以平

等地接受这份服务。”虽然“被迫”涨价，但廖雄觉

得，自己应该理解工人们的这份善意，让他们安心

理发。

果然，“涨价”后，工人们又回到了理发店，而且

来理发的人比之前更多了。“相比之前，走进理发店

的工人们也自在了许多，也会在等候间隙坐下来喝

一杯水。”这些细小的变化，廖雄都看在眼里。
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廖雄的理发店位于丽水市莲都区繁华商圈，

走的是高端路线，在当地颇有名气。

尽管找廖雄理发要花三四百元，但因为手艺

好，店里的生意一直不错，多年下来也积攒了不少

老客。

2022 年 5 月，丽水天气渐热，时常下雨。每

到中午时分，理发店附近的快餐店便挤满了人，其

中不少是马路对面一大型工地上的工人。从店门

口走过的工人们，满身汗渍泥污，摘下安全帽，凌

乱的头发湿漉漉地贴在脑袋上。

廖雄看着心里很不是滋味，“在进入理发行业

前，我也在工地上打过工，深知其中的不易。”

于是，一个念头在廖雄脑海中萌生——给对

面工地上的工人免费理发。不过，想法落地前他

也有顾虑，对面工地上有 2000 多名工人，店里能

不能忙得过来，会不会影响到店里的生意，尤其是

老客，是否接受？廖雄坦言，当时内心挣扎过。

店里有 4 个年轻的学徒，跟了廖雄已有四五

年。在得知了廖雄的想法后，大家都很支持。

第二天，一块“民工兄弟免费剪头发”的招牌

在理发店门口立了起来。下班的工人很快就注意

到了显眼的招牌，但始终没有人走进店里。有人

在店门口张望了一下，眼神里充满了疑惑，有人小

心翼翼地过来询问，“真的免费？”在得到廖雄肯定

的答复后，第一位工人终于走进了理发店。

免费理发的消息很快在对面工地传开了。越

来越多的工人走进理发店，多的时候，每天有三四

十人。
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2023 年春节过后，工人们又陆续回到了丽

水，理发店里再次见到了他们熟悉的面孔。

廖雄说，城市的建设离不开这些辛苦的工人

们，是他们让丽水变得更加美好。在他心中，丽水

一直是一座非常温暖和有人情味的城市。

今年 45 岁的廖雄，16 岁时从老家江西外出

打拼，进过工厂到过工地，凭着自己的努力在理发

圈里干出了名气，走南闯北去过很多城市，深圳、

郑州、杭州、温州⋯⋯一次偶然的机会，廖雄在丽

水短暂待了一段时间，常年在外漂泊的他在这里

找到了归属感，“在这里认识的顾客朋友，他们都

很真诚，让我有了家的感觉。”

2004 年至今，廖雄在丽水理发圈已小有名

气，沙宝亮、戴佩妮等明星来丽水演出时的造型都

是出自他手。

前几天，钱江晚报记者在杭州见到了廖雄。

他说，自己从未想过，因为这么一件小事而会被大

家关注。

网上也有人质疑过廖雄。

“其实我的想法很简单，既能帮到工人，又能

让学徒们快速成长。”廖雄的眼神里写满了坦诚，

“无论别人怎么说，我知道做这件事的方向是对

的，我就会坚持下去。”

为工人们理发的收入，廖雄全部给了学徒，在

他看来，这些年轻人怀揣着梦想，但梦想需要现实

来支撑，他希望他们能在理发这条路上走得更好

更远。

如今，理发店对面的工地差不多快完工了，来

店里理发的工人也渐渐少了。廖雄说，只要工人

们有需要，10元理发这件事会一直做下去。

老板也曾进过工厂到过工地
为工人们理发的收入他都给了学徒


